LE DÉPARTEMENT DE LA DORDOGNE



ÉDUCATION



Les élèves du collège Montaigne permettent à leur établissement de renouer avec son histoire

Une plaque commémorative en hommage aux instituteurs de l'Ecole Normale morts pour avoir refusé le nazisme pendant la Seconde Guerre Mondiale a été dévoilée sur la façade du collège Michel de Montaigne à Périgueux, jeudi 8 février 2024.

Publié le 09 février 2024

Le projet de création de cette plaquecommémorative, élaborée avec l'aide de Jacques Boireau, artiste-auteur de Dordogne, découle de la participation d'un groupe de 18 collégiens scolarisés en 3^e au Concours national de la Résistance et de la Déportation en 2023 pour lequel les élèves ont souhaitérenouer avec l'histoire de leur établissement. L'Ecole Normale des Instituteurs était en effet située autrefois à l'emplacement actuel du collège.

Le projet des élèves du collège Michel de Montaigne est né d'une rencontre avec Lili Keller-Rosenberg, survivante de la Shoah, en octobre 2022. Son témoignage émouvant les a convaincus de s'engager pour la transmission de cette mémoire. Cela s'est traduit par leur participation au Concours National de la Résistance et de la Déportation, avec l'accompagnement de leurs professeurs, Aurélie Ducassou et David Correia de Andrade

Le projet présenté au Concours National de la Résistance et de la Déportation se présentait sous deux formes. D'une part la réalisation d'une plaque commémorative dédiée aux instituteurs-résistants inspirée de celles déjà existantes et exposées dans l'enceinte de l'établissement et, d'autre part, la réalisation d'une exposition.

Pour mener à bien leur projet, les élèves ont tout d'abord étudié les différentes plaques commémoratives existantes au sein du collège et déjà exposées sur un reste de mur reconstitué de l'ancienne Ecole Normale. L'objectif étant pour eux de comprendre le rôle de ces Ecoles (de Périgueux mais aussi d'Alsace-Moselle) dans l'entrée en Résistance. Les élèves se sont donc penchés sur l'histoire et le parcours de 6 élèves-maîtres de l'ancienne Ecole Normale, devenus instituteurs et engagés en Résistance :

- Roger Barnalier
- Pierre Biratelle https://www.dordogne.fr/information-transversale/actualites/les-eleves-du-college-montaigne-permettent-aleur-etablissement-de-renouer-avec-son-histoire-22333773?

- > Robert Guesteaux
- > Gabriel Joubert
- > Abel Lavialle
- > Georges Roques

Ils ont dû entreprendre un travail de recherche d'archives pour reconstituer leur histoire. Les élèves ont ainsi appris à exercer leur esprit critique et à vérifier les sources et les informations recensées. En octobre 2023, ils ont obtenu le prix du concours national de la Résistance et de la Déportation dans la catégorie « réalisation d'un travail collectif ». Ils sont les seuls de l'académie de Bordeaux à figurer au palmarès de l'édition nationale 2022-2023.

